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信州ESDコンソーシアム成果発表＆交流会

山ノ内町立西小学校4学年のみなさんへの質問・感想

・ 自分たちで育てたときに苦労したことは何ですか。

・ 200本も大根を収穫するのはすごいですね！ぬか漬けを作るときに、りんごジュースを入れるとどんないいことがあるのか、もし

わかれば教えてほしいです。

・ 大根を育てるだけでなく、どのように水をめぐらせて農業をできる土地にしたのかということを歴史からアプローチすることに

よって、水がいかに大事なものであるかを感じることができる発表でした。私も大切な水を守るためにできることを日々考えて

生活していこうと思いました。

・ 前坂大根は、みなさんがいつも食べている大根と何が違いますか。

・ 発表がとても分かりやすく、皆さんが学んだことをしっかり伝えようとしている姿勢が素晴らしいと思いました。前坂大根の特

徴や栽培の工夫について詳しく説明されていて、とても興味深かったです。また、水についての学習も印象的でした。身近な水

がたくさんの人の努力によって支えられていることを知り、水を大切にしようという気持ちになりました。伝統野菜の栽培や水

の学習を通して、自分たちにできることを考え、実践している姿勢が素晴らしいですね。これからも学んだことを活かして、い

ろいろなことに挑戦していってください！

・ 名産の大根を実際に植えて育てる体験をして作物の大変さや大切さを学んでいました。いのちにもかかわる大事な体験で、これ

らかの時代にも役立ちますね。

・ みんな堂々と発表していて素晴らしいと思いました。様々な活動で学んだことを通して、地球全体の問題に拡張して考え、自分

たちにできることを考えている姿勢が素晴らしいと思いました。

・ 前坂大根についての説明と、活動の報告が分かりやすかった。たくわんの作り方を教えてもらうなど、前坂大根をよりおいしく

する工夫を実践していてとても興味深かった。また、地域と関連させた歴史なども学習されていて、学びが何重にもなっている

なと感じた。

・ 前坂大根という自分たちの地元の伝統野菜の栽培にかかわれるのはとてもいい経験だと思った。前坂大根の特徴についても説明

してくれてとてもよく前坂大根について知ることができた。あく抜きにりんごジュースを使うのは意外だったし面白いと思っ

た。

身近な水が使えるのはたくさんの人たちの苦労のもとなりたっていることを発表から学んだ。水の無駄使いをなくそうと感じ

た。紙の無駄使いもやめようと思った。

蛍を捕まえると罰金があることを初めて知った。

・ 山ノ内町の伝統について理解することができたし、種まきに際した工夫、収穫した後の様子など、うまくまとめられており、勉

強になったと感じる。自分たちの経験を活かし、地球環境の保全のために自分たちにできることを考えていて素晴らしいと感じ

た。

・ 2か月という長い間をかけて3年生と育てたのですね。消毒などもしてとても大変そうなことが伝わってきました。前坂大根（た

くあん）にリンゴジュースをいれたことに驚きました。大沢取水口の水，剣沢ダムの凄さに気づきました。同じような場所が長

野県には多いですね。微生物が死なないように，水を使わなければいけないですね。微生物がたくさんいるのは驚きですね。

・ 大根を作っていく中で農家さんにりんごジュースを入れると良い等のヒントをもらえて新しい発見ができよかったですね。地域

とのつながりがあることでより深い学びができていきますね。

大根がおやつになったこと、健康的ですし、おやつという形であることで大根のことがより好きになっていきそうでナイスアイ

ディアです。他の学年の皆さんはどんな反応をしていたのかな。

・ 地域の伝統野菜についての歴史や大根の調理法など，様々なことを追求していたのは本当に素晴らしいと思いました．種まきや

間引きなど，大変な作業だったかもしれませんが，実際に経験することでしか得られない学びがあったと思います．

また，水についての学習も詳しくリサーチできていたと思います．さらに他の地域の水についても調査して比較してみるのも良

いと思います．今後も，学んだことから普段の生活にいかしていってください！！

・ ダイコンの種のまき方がイラスト化されていて分かりやすかった。ダイコンのぬか漬けにできるものとできないものの違いは何

か気になった。

・ 素敵な発表ありがとうございました。伝統的な野菜である前坂大根を育てた経験はとても貴重になったと思います。また，豊富

に水があってもそれが使えるようになるまでには苦労があること，使える水には限りがあることに気づいたのは，とても素晴ら

しいことだと思います。水や木など，地球上の資源には限りがあることを意識して生活することの大切さを改めて感じることが

出来ました。

・ 前坂大根は先が丸っぽいことを初めて知りました。葉っぱだけを抜かないように大根を抜くのは難しいと想像できます。どんな

ことに気を付けて大根を抜いたのでしょうか？とても気になります。大沢取水口や剣沢ダムの水の量が今年と去年で異なってい

たのでしょうか？天気と関係がありそうですね。天気とダムの水量の関係を調べてみても面白いのではないかと思いました。



・ 西小学校の皆さん、素敵な発表をありがとうございました。

「前坂大根」という山ノ内町の伝統野菜を通して、様々な学びを得ていることが徴収である私に、よく伝わってきました。た

だ、大根の栽培をするだけでなく、背景にある歴史を学んだり、実際にその現場に足を運んで学びを得ている点が素晴らしいと

感じました。

また、「水」についての学びもとても深く掘り下げていて、日常で意識することや心掛けること、自分たちにできることを発表

していて、私自身も意識して生活したいという気持ちになりました。微生物の働きにも言及していて、様々な分野の知識を得た

ということも伝わってきました。

「これからも蛍の住む川を守りたい」という皆さんの言葉がとても心に残りました。皆さんが得た学びを多くの人が受け取っ

て、さらに環境に対する人々の意識が高まるといいなと感じました。私自身もこの発表を聞いて得た知識や学びを深め、自身の

生活にも生かしたいです。

・ 前坂大根というのは、初めて知りました。みなさんにとって、前坂大根はどんなものですか？ふつうの大根と比べて、どんな味

や風味がしますか？たくわんがおいしそうで、ぜひ食べに山ノ内に行ってみたいなと思いました。リンゴジュースを入れてたく

わんを作るのが、すごい面白いと思いました。本当にリンゴジュースが一番なのでしょうか？西小4年生のみなさんの、オリジナ

ルの味もあるのかなと、気になりました。

大沢取水口のお話もおもしろかったです。山ノ内の水と、前坂大根は、つながりがありそうだなと思いました。

・ クイズを考えていて，皆さんが伝えたいと思っていることが伝わってきました。自分たちの地域から，全国にある「せぎ」の事

まで調べていて，いい学習になっているなと感じました。「私たちにできることをしよう」という最後のスライドの言葉だけで

も，重みを感じました。それを見なさんの新聞形式で発表した言葉で，さらに自分も大事にしなければいけないと気付くことが

できました。

・ まず、前坂大根というものを初めて知りました。そもそも大根なんてどれも一緒だと思っていたので、特徴のある大根を育てる

という活動はとても貴重だと思いました。大根を育てる活動をただ育てて収穫して終わりにするだけでなく、大根を育てるため

に水が必要ということに着目し、農地を潤している水がどのようにして確保されているのかを知ることによって、水の大切さを

学べたのではないかなと思います。

・ 大根づくりと併せて、農業用の水がどこからきたのか、その歴史や仕組みを学ぶのは興味深いなと思いました。水の重要性を知

るいい機会になるなと思います。また、県内の他の農業用水の見学など、ひとつの視点にとらわれない学びは豊かでいいなと感

じました。水のある暮らしを守るために自分にはないが出来るのか、考えてみたいともいます。

・ 発表ありがとうございました。皆さん一人一人、立派な発表姿でしたね。前坂大根の存在は初めて知り、通常の大根とは違った

形が可愛らしいなぁと思いました。私はたくあんをお茶と一緒に戴くのが好きなのですが、たくあんができあがるまでにたくさ

んの苦労があることを感じ、今まで以上に大切に戴こうと思います。また、大根作りから現代の資源問題に発展していく視点が

勉強になり、たくさんの農作物を今後も食べられるようにするためには自然の資源を大切にしなければならないことを学ばせて

いただきました。

・ 前坂大根についての栽培の様子がよくわかりました。前坂大根の栽培方法だけではなく、前坂大根の特徴や食べ方など様々な分

野からアプローチをしていることは見習いたいなと感じました

・ 前坂大根の発表について、大根をたくあんにするときにりんごジュースを使うということが驚きでした。具体的には、果汁１０

０％のリンゴジュースを使うなどの使用するリンゴジュースへのこだわりはあるのでしょうか。また、研究を重ねた結果、リン

ゴジュースが良いとなったとおっしゃっていましたが、他に試したジュースなどあるのでしょうか。

・ 大根という、地元の特徴に着目した学習が興味深いと思いました。また、随所に所感があってわかりやすかったです。

・ わたしは、みなさんの発表ではじめて前坂大根について知りました。前坂大根を育てる時に必要な水についても安曇野市に行っ

たりダムの見学をしたりなどくわしくまなんだことで、前坂大根マスターになったのだなと感じました。私もぜひ前坂大根を食

べてみたいと思いました。発表ありがとうございました！

・ 安曇野や県庁など学校外の様々なところに出向いて学習していることがよく分かりました．プレゼンのまとめ方や原稿の暗記な

ど，内容が入ってきやすくよく練習しているのだと思いました．

・ 実際に自分達の手で前坂大根を植えることを通して、他の大根とは異なる自分たちの地域独自の大根について思いをもって活動

されていることが伝わってきました。また、前坂大根と一般的な大根の違いについてもっと知りたくなりました。例えば、前坂

大根のような下部が丸くなる要因だったり、その味についての違い、などは生育環境（火山灰の高社山があるからこそなのか）

の特有性があるからなのか、などが気になりました。そして、たくわんなどを作るために、自分の足を使ってつくること、それ

が楽しかったことなど、自分たちが作ってきた大根だからこそ、おいしい料理を作りたいという思いも伝わってきて、私も前坂

大根を食べてみたいと感じました。発表いただきありがとうございました。

・ 実際に前坂大根を育て、自分たちで作ったたくあんを食べることを通して、地元の伝統野菜の魅力を五感で感じた記憶は一生も

のだろうなと感じました。土から抜けた時の驚きやたくあんを開封した時のにおいと食べた時のギャップなど、すべてが生きた

学びになっていることかと思います。また、「水」に学びを広げていることにも大きな魅力を感じました。私は安曇野の教員で

すが、拾ケ堰まで見学に来られたと聞いて驚きました。地元だけの学びで終わらず、視野の広がりをもつことは、ESDにとって

も大事な視点であるように感じました。



・ この度はご発表いただきありがとうございました．

昨年度職員室でいただいた前坂大根のお漬け物の味を思い出しながら発表をお聞きいたしました．また，前坂大根だけでなく，

山ノ内のお米や，果物が美味しく育つ要因の１つにもなっている綺麗なお水は昔からあったわけではなく，先人たちの積み重ね

によって流れるようになってきたというお話から，自分たちもこれまでの先人たちの肩の上に立ちながらも，自分たちで伝統を

継承し，文化を作っていく気持ちが大切であると学びました．

・ 伝統野菜前坂大根を育てることを通して、様々なことを学んでいましたね。種の形を星型にしなくてはいけないことや、火山灰

のある土が必要なことなど、手間がたくさんかかっていて、大変だったと思います。この経験を活かして、農業分野の発展に携

わっていってください。

・ その地域に根差した野菜を育てることで地元に対する意識が高まると思いました。小学生のころから収穫まで行うのはすごいと

思いました。収穫だけでなく前坂大根の特徴までとらえていてすごいと思いました。現地に行って観察することの大切さをあら

ためて感じました。水の使い方などの環境に関することについても考えていて、新聞のようなものにまとめていてすごいと思い

ました。

・ 前坂大根と大沢取水口に焦点を当てた発表、とても見ていて楽しかったです。発表の途中で質問を入れたりと、見ている人を取

り込む工夫が見られてとても良かったと思います。地域の方と一緒に漬物をつけたり、実際に体験したことが多く盛り込まれた

内容で説得力のある発表でした。

・ 前坂大根を育てるということを通して他の学年や地域の方との交流もしていて人と人とのつながりも感じられる発表でした。地

域の人達がつないできた農産物に関わって、地域の歴史についても学びを深めていてとても良いと思いました。地域の歴史や伝

統をこれからも守っていってほしいと思います。綺麗な水を守り、地球環境を改善するために身近なことから始めていこうとい

う意識が素晴らしいです。

・ 自分たちが住んでいる町の伝統野菜について興味を持ち、実際に種まきから間引き、収穫までやって200本以上の前坂大根を収

穫したと聞き、驚きました。

また、ただ育てるだけでなく、地域の由来や水の流れについても調べていてすごいと思いました。

・ 発表の際には皆読むだけでなく、暗記をしたりカメラをみたりしていたことがとても良いと思いました。発表の時には、相手を

見ることがとても大事なので、これからも意識して頑張ってください。前坂大根については、実際に自分たちで育てたり漬物を

専門的に作成したりして、体験したことをもとに感じたことを話していてよかったです。また、水については大沢取水口の歴史

を振り返っていることが良いと思いました。水の使い方に関しても様々な方法を伝えてくれました。私も水を大切に使いたいと

思いました。

・ 大根を育ててそれをぬか漬けにし、自分たちで食べるというとても実践的な活動に感心しました。なぜ大根が作られるのかとい

う背景にも注目しながら調べていて面白かったです。全員がカメラをしっかり見ながら大きな声で発表していて一生懸命さが伝

わりました。

・ 自分たちで大根からたくあんをつくっていく中で感じたことや、それをきっかけに調べたことから、身近な自然環境について考

えられているのがすごいなと思いました。誰でも気軽にできるようないろいろな対策を紹介してもらったので、私も自分の生活

を見直したいです。

・ 前坂大根を育てることを通して、種まきから収穫、前坂大根の特徴、ぬか漬けの方法、なぜこの地で前坂大根を育てることに

なったのかという背景まで学習している。大根を育てたことから、ダムの学習に発展させていることが印象的だった。そして、

水の無駄遣いしている現状を問題視し、自分たちにできる解決方法を考えているところがいいと思った。

・ 大根づくりを通して育て方だけでなく、地域の関りについても調べることができていて良いですね。また、同じ大根の調査から

の発見として水についても広げて調査で着ている点が素晴らしいですね。大切な水を利用するためにどうすればよいかというこ

とも考えることができているので、自分たちなりの方法を実践できると良いですね。

・ 前坂大根は初めて聞いたので新しい野菜を知ることができました。ひとつの野菜から町の歴史を学んでいくことは教科書で学ぶ

よりも深い学びができると思います。日々の生活から水を大切に使っていこうという意識が生まれました。

・ 山ノ内町立西小学校の発表を通して私は、前坂大根に興味を持ちました。自分はあまり野菜を食べず、特に大根は食べてこな

かったので、これを機に食べようかなと思いました。また、前坂大根を通じて、子どもたちが大根の育て方やたくあんを作るな

どを通して、自然に理科や家庭科の授業に繋がっているのだなと感じました。

・ 「前坂大根」、初めて知りました。二ヶ月間でこんなに大きな大根に成長するのだなと驚きました。農家の方、そして3年生と協

働的に取り組む姿が素敵でした。種まきから収穫、そしてたくあんづくり、つぼ漬けづくりまで行っていてすごいなと思いまし

た。また、そこから派生して、歴史的な面から「水」について学んでいく点が興味深かったです。水に関する取り組み参考にな

りました。

・ 堂々とはっきりした声でとても聞き取りやすかったです。発表に向けて一生懸命準備したことが伝わってきました。大沢取水口

についても詳しく調べられていて、すごいと思いました。私は全く知らなかったのでとても勉強になりました。水はつい使いす

ぎてしまいがちですが、限りある大切な資源だという事を意識して過ごしていきたいと思います。

・ スライドが分かりやすくまとまっていた。地図や写真を載せることで、発表のイメージの補強につながるのでとてもいいと思っ

た。発表は、取り組んだことを単純に述べるだけでなく、自分の感想とまとめながら発表することで、活動から学びにつなげて

いているところがいいと思った。



・ なぜ昔は育たなかった地域が育てることができるようになったのかを、過去を振り返り、学習していた。この活動はこういった

機会がないとしないことであると思うので、素晴らしい経験であるように感じた。また発表の際にすごい人数で役割分担をし

て、自分の発表をする場所決め、皆で協力して、発表していて、一人一人が責任を持って活動をすることができる姿を見ること

ができた。

・ 自分たちの地域にある伝統野菜「前坂大根」に着目した点が素晴らしいと思いました。伝統野菜などの伝統はこのように子ども

たちが自分たちで学び、調べ、引継ぎ、また伝える、このようなサイクルがとても大事だと思います。この発表はそのサイクル

を回すことに繋がり、とても素晴らしいと思いました。また、歴史から水が大切なことを学び、水を守るために何が必要か、私

たちに何が出来るかを自分たちで調べて発表し、周りへの呼びかけもしており素晴らしかったと思います。

・ 伝統野菜の「前坂大根」を育てるという活動の中で、それに関連して、たくあんづくりや水の流れ、水自体の調査を行っていく

という姿が、探求的で良い活動だと感じました。限りある水や自然のためにできることをこれからも探求してほしいなと思いま

した。

・ 前坂大根を２００本も収穫できたと知り、予想していたよりも収穫量が多くて驚きました。火山灰を含んだ土によって作られて

いることから、昔から地域特有の土を利用して農業をしてきたことがわかりました。また、取水口やダムの見学から水を利用す

るまでにたくさんの苦労があったことや水の大切さを学んでいて、私も改めて水を大切にしようと思いました。これからもいろ

いろな活動があると思いますが、頑張ってください。

・ 私は山ノ内町立西小学校四年生の発表を見て、前坂大根作りを通し、自分たちの住む地域のことをよく知ることができたのだと

思いました。また、学校にあるサンふじを育てる役目が任されると知り、大根もリンゴも自分たちが育てることによってよりそ

の地域のことを知ることができると思いました。また、水の調査の活動を通し、普段私たちが何の不自由もなく使っている水の

大切さに気付くことができたのだと考えました。

・ 前坂大根について初めて知りました。たくあんに最適だということを初めて知りました。私の近くのスーパーには見たことがな

いので、どのような味がするのか食べてみたいなと思いました。オレンジジュースを入れると良いという知恵は普通は思いつか

ないと感じ、長年の経験は素晴らしいなと感じました。

・ 前坂大根がどのように作られていくのかについて、分かりやすいスライドとともに素敵な発表ありがとうございます。大根を育

てるだけではなく、なぜ大根がつくれるようになったのかという点に着目し、水の流れを生み出した先人の努力を感じ取れたこ

とが貴重だと感じました。前坂大根食べたいです。堰の違いなど対象物を比較する方法を用いて、的確な考察が生まれているな

と思いました。新聞製作の活動を取り入れることのメリットは、大切なことを厳選し、写真や絵を用いて、わかりやすく伝えら

れる点にあると思います。すごくいい学習だと思います。水には限りあることを改めて認識させてもらいました。

・ きれいな水を手に入れることができる環境や、土の性質を生かした作物づくりをしていて、昔から受け継がれてきた知恵を感じ

ました。ぬか漬けをつくるのに、リンゴジュースを入れることが面白いと思いました。なんでリンゴジュースを入れることに

なったのかが気になりました。

・ 前坂大根の作り方が一から説明されていて、どんな食べ物なのかより具体的にとらえることができました。油をシンクに流して

はいけない理由を聞けて良かったです。なんとなく当たり前と思っていることで詳しい理由は知らなかったので今回発表会を聞

けて良かったです。

・ 発表ありがとうございました。山ノ内町の伝統野菜である「前坂大根」を育てるということで、みなさんの発表を聞き、その町

の特色や大根のおいしさなどが良く伝わってきました。私は山ノ内町に行ったことも前坂大根も食べたことがないのですが、い

つか行ってみたい！食べてみたい！と思いました。

・ 大根を一から育てたり調理したりするのは大変だったと思います。クラス全員で協力して頑張ったことが伝わってきて、とって

も素敵な活動だと思いました。一年を通して学んだ地域の資源の大切さを忘れず、これからに活かしていってください。

・ 前坂大根などの作物を育てる環境は、130年前の人、40年前の人によってつくられたというルーツまで知れてよかったです。今

は水をすぐに使うことが出来るけれど、使えるようになるには昔の人の努力があるのだと伝わりました。

・
伝統野菜である「前坂大根」について初めて知ることができました。そして、農業に必要な水にまで学びを発展させていてすご

いと思いました。身近な水や自然を守っていくために、私たちにできることはしていきたいですね。また、お礼の会で前坂大根

のたくあんとつぼ漬けでおにぎりを提供しようと思っているとありました。お世話になった方々に感謝が伝わるといいですね。

・ 前坂大根についての特徴だけでなく、種まきや大根洗いなど自分たちの経験ももとに説明されていてとても分かりやすかったで

す。ひとりひとりしゃべるパートが分かれていたのもクラスの団結力を感じました。声も聴きとりやすかったです！

・ 大根を育てる過程の中で工夫したところや苦労していたところを発表していて良かったと思います。また，水の学習で単純に節

水について調べるだけでなく，歴史や微生物など様々な視点から水の使い方を考えていて良かったです。

・ 大根をつくるところからたくあんを作って食べるところまで行うことで、食べ物作りの大変さや楽しさを感じることができたと

思います。大根作りを通して自分の生活する地域の良いところや守っていくべきところに気がつくことができてよかったと思い

ます！

・ 自然を大切にすることは大切なことだと思いました。なので今後は、家や学校などで水の無駄遣いをしないようにしていきたい

と思いました。僕は一人暮らしで出た牛乳パックやペットボトルをリサイクルに出しているので、皆さんもリサイクル活動に取り

組んでみてほしいと思いました。



・ 前坂大根を育てる活動では、農業の大変さを実感しながら、大きな成果を出せたのが素晴らしいですね！２００本以上の大根を

収穫するまでの努力や工夫が、とても伝わってきました。また、農作物と水の関係について詳しく学んだことで、自然を大切に

する気持ちも育ったのではないでしょうか。これからも、美味しい食べ物と自然環境を守るために、学びを深めていってくださ

いね！

・ 伝統的な野菜の前坂大根を学び、育てていきたいと積極的に活動に参加していた姿がとてもいいと思いました。地域の方たちと

協力しながら、自分たちの地域のものを大切に守っていく活動はとても素晴らしいものだと思いました。

・ 大根は普段から馴染みのある食材ですが、日常生活から学びへと発展させていけるのがとてもすごいと思いました。探究活動の

きっかけは様々であり、小さなことでも疑問を持ったり発展させていったりして学びを深化させていくことが大切なのだと感じ

ました。これからも頑張ってください。

・ わかりやすく伝える工夫がなされていてとても良かったです！また、発表の時もハキハキと丁寧に伝えようとする姿勢がとても

良かったと思います！おまけの説明を通して、フードロスの観点からても良かったです！現地の人々の声に傾ける姿勢がとても

印象的でした！お疲れさまでした！

・ 「前坂大根」という大根のこと、火山灰の土で栽培されること、ぬか漬けではリンゴジュースを使うことなど、初めて知ったこ

とがたくさんありました。これからも地域の伝統野菜を大切にしてほしいと思います。また、前坂大根やりんご、わさびは、き

れいな水で育てられることが分かりました。きれいな水を守るために、油を流さないことなど、生活の中でできることを実践し

たいと思いました。

・ 前坂大根を育てる活動から水や歴史などに広がっていく、発想が本当に素晴らしいなと感じました。伝統野菜を育てるだけで学

習を終わらせるのではなく「なぜ」を問うことでより深く地域について、また水の大切さについて学ぶことができているなとい

うことを思いました。私も地域学習についての意欲や興味が以前に増してわきましたし、水の大切さを感じることができまし

た。

・ 発表を聞いて、地域の伝統野菜である前坂大根をしり、育てたたいことを知りました。実際にこの伝統野菜を守っている会の方

たちと協力して育てていて、地域の方と触れ合いながら町の伝統を守っていこうとする姿に応援したくなりました。

・ 地域の伝統野菜を守る学習活動は地域社会の問題解決などにもつながりよいと感じました。自分たちの探求活動からさらに発展

させていき、ダムの水路などに視点を向けることがとても良いと感じた。一つの活動からさまざまなことに視点を広げていくこ

とはとても大事なことなのでこの経験を生かして様々なことを探求していってもらいたい。

・ 伝統野菜・水に関する学習・活動を通して地域ではぐくまれてきた大切なものに気が付くことができたのではないでしょうか。

また、実際に伝統野菜を栽培する場面では、自分たちの力ではできないことを大人に頼ったりする場面があったと思います。自

分にはできないこともいろいろな人と協力することでできる問うことも一つの大切なことです。地域の中で色々な人たちが支え

あって生活をしているということを忘れずに生活してみると、新たな発見があるかもしれませんね。

・ 私たちの生活や地域の農業にとって水の大切さを実感したことは、とても価値のある経験だと思います。水は私たちの暮らしに

欠かせない資源であり、その大切さを守り、未来のためにどう活用していくかを考えることは、まさにSDGsの一環としても重要

なことです。これからもこの意識を大事にしていってください。

・ 地元の野菜を知ることで普段育てている農家の方等にリスペクトがうまれるのでいいと思いました。地産地消は環境にもいいの

でとてもいい事だと思います。それをきっかけに地域のダムの歴史まで学習していて凄かったです。つなぎ方が綺麗で発表が上

手でした。


